opusdei.org

'Las soluciones para los congoleños solo llegarán de mano de los congoleños'

Artículo sobre la Premio Harambee 2013, Celine Tendobi, ginecóloga del hospital Monkole.

15/11/2013

La doctora Celine Tendobi tiene claro que las soluciones para los congoleños solo llegarán de mano de los congoleños. Fue precisamente siguiendo esta máxima lo que le llevó a licenciarse en Medicina por la Universidad de Kinshasa (capital de la República Democrática del Congo, RDC), a especializarse en Ginecología y Obstetricia y a formarse posteriormente en hospitales españoles. Llegó incluso a ocupar una plaza en el Hospital San Juan de Dios de Barcelona y disfrutar de una cómoda posición, pero nunca abandonó la idea de volver. Su misión era otra.

"La salud de mi país y la de los congoleños depende de nosotros mismos. No tenemos que esperar a personas de fuera para que cambien la situación en su país", ha declarado hoy en Madrid la doctora africana, sobre quien este año ha recaído el Premio Harambee a la Promoción e Igualdad de la Mujer Africana, otorgado por la organización Harambee España. Esta noche recogerá el galardón, con una dotación económica de 3.000 euros,

de manos de su alteza doña Teresa de Borbón, presidenta de honor de Harambee.

En 1991 logró fundar lo que hoy es el centro hospitalario Monkole, nombrado en 1997 por el Gobierno congoleño centro de referencia. Empezó con tres camas y hoy cuenta con 150 y dos quirófanos, además de una red de tres ambulatorios repartidos por las entrañas de la selva, adonde se desplaza con su ecógrafo para dar asistencia a embarazas y parturientas. También en Monkole está construyendo un ala materno infantil para dar cabida a un servicio tan básico como necesario en una zona donde las mujeres ancianas son las únicas matronas a las que recurrir. "Yo sabía que podía hacer mucho en mi país. Mucho más que quedándome en Barcelona. Tenía que volver, estaba en España para aprender a salvar vidas en mi país". Por eso

regresó, para salvar muchas vidas en RDC. Se puede decir que lo ha conseguido. Desde su hospital ha logrado reducir la mortalidad infantil de la zona, que superaba el 50%, al 22%. También ha reducido el riesgo de muerte por embarazo: pasando del 50% al 18%. Además, en 2011, fundó centro piloto para la transmisión madre-hijo del VIH, que ha atendido a más de 5.000 mujeres, logrando que en un solo año la infección del Sida disminuyera el 25%.

Un país maldito por sus riquezas

La doctora Tendobi se hace servir de su español impecable para explicar de forma clara la situación que vive a diario. "En la República Democrática del Congo, ni la sanidad ni la educación son gratuitas ni obligatorias. Si no tienes dinero para ir a la escuela, no vas; si no tienes dinero para pagar al médico o pagar medicinas, te mueres en casa o en la calle", ha explicado haciendo referencia también a la falta de acceso a agua potable, malnutrición e inseguridad generalizada que complican la realidad de un país maldito por sus riquezas.

Los datos que ahora maneja eran utópicos hace tan solo unos pocos años. Hoy, el centro hospitalario de Monkole atiende a más de 100.000 pacientes cada año y lo hace a un precio simbólico: 0,50 céntimos de euro por consulta, un precio muy por debajo de los cinco o 10 euros que pueden llegar a cobrar los hospitales privados por tan solo una visita. "La primera pregunta que les hacemos cuando llegan al hospital es: ¿cuándo fue la última vez que comiste?", explica la doctora, de gira por España para recaudar fondos. Y es que es consciente de que muchas veces en África no basta con dar atención sanitaria.

En su visita a España, la doctora Tendobi no puede dejar de referirse a la maldición de su país, una nación pobre pese a su riqueza en materias primas como oro, diamantes, madera, estaño, cobre y sobre todo el preciado coltán, un mineral superconductor muy cotizado en el mercado internacional. Entre 1998 y 2004, RDC sufrió dos guerras civiles en las que fallecieron más de cuatro millones de personas. A pesar de que la guerra haya oficialmente terminado, la violencia y la inestabilidad son enormes, sobre todo en el este del país, donde continúan activos grupos armados. En 2013, la RDC ocupó el penúltimo lugar en el Índice de Desarrollo Humano de Naciones Unidas, Solo mujeres como la doctora Celine Tendobi podrán romper algún día la maldición.

Joana Socías / El Mundo

pdf | Documento generado automáticamente desde https:// opusdei.org/es-es/article/las-solucionespara-los-congolenos-solo-llegaran-demano-de-los-congolenos/ (12/12/2025)